
Cet événement, essentiel dans la vie de notre association, 
était prévu fin mars à Tourcoing ; fin février, le bureau de 
l’ARARCO a décidé de la reporter, du fait de la maladie 
d’Irène Patalas ; il nous semblait impossible de nous réunir 
la sachant souffrante. Depuis, elle nous a quittés. 

 
Il nous faut retrouver une nouvelle date ; mai et juin n’étaient pas faciles, de 
même que septembre avec les journées du Patrimoine ; il était impensable 
de la tenir pendant les vacances ; il ne nous restait donc que l’automne et là 
il a fallu tenir compte des possibilités de la ville d’accueil ; il n’y a que 52 
dimanches dans l’année ! 
Grâce à notre ami Guy Chavatte, infatigable restaurateur des chapelles de 
Fleurbaix et des environs, nous pouvons être accueillis à Sailly-sur-la-Lys 
le 15  novembre 2009 pour cette réunion.  
Pour une fois nous ferons une entorse à notre règle de tenir alternativement 
dans le Nord et le Pas-de-Calais cette réunion. Mais Sailly-sur-la-Lys est 
bien proche du Nord, d’Arras et de la Métropole lilloise où demeure la 
majorité de nos adhérents. 
D’autre part, cela nous a semblé juste de tenir cette réunion dans le Pas-
de-Calais et d’en faire un  hommage à Irène Patalas qui a consacré sa 
retraite au petit patrimoine religieux de ce département, à son histoire et à 
sa protection ; la région de Lestrem se souvient de son investissement 
personnel dans ce secteur.  
Le programme de cette journée n’est pas encore défini, mais retenez cette 
date ; le petit patrimoine religieux dans ce secteur est multiple ; Guy 
Chavatte nous servira de guide avec les membres de son association, sans 
oublier l’architecture de la Reconstruction et notamment l’église ; Maylis 
Jeanson apportera certainement de riches commentaires sur cette période 
architecturale que l’on redécouvre actuellement. 
Thierry Sandevoir vous apportera des informations plus précises 
ultérieurement. 

Patrick Ansar 
 

COOPTATIONS AU SEIN DU 

CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 
Le 5 juin dernier, le conseil d’administration 
de l’ARARCO, s’est réuni dans le Pas-de-
Calais, à Mory, accueilli chaleureusement 
par Serge Frassaint et son épouse.  
Notre association a toujours veillé à ce que 
les deux départements du Nord et du Pas-
de-Calais soient également représentés ; le 
décès d’Irène Patalas laissait vacante la 
place de vice-président pour le deuxième 
département.  
Il a donc été décidé, dans l’attente de la 
prochaine assemblée générale de coopter 
certains membres, jusqu’à la tenue de 
celle-ci ;  
Ont donc été élus comme membres du 
bureau 
- Roger Leurs, précédemment secrétaire, 
comme vice-président pour le Pas-de-
Calais 
- Marie-Pierre Longelin comme secrétaire, 
en charge notamment des publications. 
Ont été admis comme administrateurs  
- Françoise Josien  
- Jean-Pierre Longelin  
- Didier Paris  
Ces nominations seront soumises à 
l’assemblée générale de Sailly-sur-la-Lys 
en novembre 

Patrick Ansar 

 

N-D des Miracles  -  Bayenghem 

  

Sainte-Gertrude   -  Blangy-sur-Ternoise 

N-D de Bon Secours  -  Achiet-le-Grand 

N-D de Lourdes  -  Vitry-en-Artois 

 

COIN PHOTOS N-D de la Nativité  -  Caucourt 

ASSEMBLEE GENERALE 

Au fil de nos routes… 
dans le Pas-de-Calais… 

 
 

 

 
 



Depuis le début de l’année, Irène était souffrante ; certains 
d’entre nous le savaient et tous nous espérions sa guérison ; 
Malheureusement, elle s’est éteinte le jeudi 9 avril dernier, le 
jour du Jeudi Saint, dans sa maison de Camblain-l’Abbé ; ses 
funérailles se sont déroulées dans l’église de cette paroisse, le 
lundi de Pâques, le 13 avril, et les membres de l’ARARCO 
étaient nombreux dans l’assistance ; au nom de l’ARARCO, j’ai 
eu l’honneur de dire quelques mots d’adieux à Irène. 
Nul d’entre nous n’est resté indifférent à cette nouvelle ; si elle 
ne figure pas parmi les membres fondateurs de l’association, 
Irène occupe une place essentielle dans son histoire depuis 
que Francis Grardel lui a fait connaître les chapelles en 1989. 
Elle a parcouru tout le département du Pas-de-Calais, à la 
recherche des chapelles ; les archives diocésaines n’avaient 
plus de secrets pour elle dans ce domaine comme les archives 
départementales ; jusqu'au mois de mars, n’évoquant jamais sa 
maladie, elle répondait aux demandes de renseignements, 
relançait les maires et les propriétaires pour activer les 
restaurations ou les recherches. 
A côté de nombreuses publications locales ou dans la revue 
Chapelles, de ses interventions à la Commission Historique du 
Pas-de-Calais, elle a écrit un livre qui fait référence sur les 
chapelles du Pas-de-Calais ; un second était largement avancé, 
elle voulait le terminer, mais le destin en a décidé autrement. 
Mais au-delà de ces travaux, c’est la personne d’Irène qui était 
importante ; précise, minutieuse, parfois brusque, elle possédait 
des qualités d’écoute, de compréhension et d’indulgence 
merveilleuses ; nul n’a fait appel à elle sans réponse, tant sur 
les chapelles que sur le plan humain. 

IRENE PATALAS NOUS A QUITTES 

A Roger qui l’a accompagnée sans relâche jusqu’à ce 
Jeudi Saint, à sa famille, nous disons toute notre amitié. 
Comme vous le lirez par ailleurs, nous voulons faire de 
notre assemblée générale de Sailly-sur-la-Lys, une 
journée en hommage à Irène ; venez-y nombreux 
apporter votre témoignage ; nous vous donnerons aussi 
des informations sur son dernier livre que nous devons 
à Irène de terminer. 

Patrick Ansar 

DES NOUVELLES DU CALVAIRE DE  

SIN-LE-NOBLE 

 
Ce calvaire est une œuvre unique dans la région par son 
intégration réfléchie dans une composition architecturale du 
XIXe  siècle.   

Laissé à l’abandon depuis de nombreuses années, il est en 
cours de rénovation. 
Imbriqué dans une maison, construit en briques associées au 
grès du pays, il disparaissait presque sous une végétation 
dense qui avait attaqué les murs et la toiture. 
De l’autel en forme de pyramide renversée, ornée de motifs 
en fonte, émerge une grande croix sur laquelle est fixé un 
Christ haut de deux mètres, récupéré d’un ancien calvaire. 
Tous ces éléments en bois abrités sous une abside édifiée en 
1851 avaient subi les outrages du temps. 
Le portail à deux vantaux fermant le calvaire et la grille 
clôturant la parcelle, magnifiques travaux de ferronnerie, chef-
d’œuvre des fonderies de Sin-le-Noble, souffraient du manque 
d’entretien. 
Une association de bénévoles, créée en 2006 par Catherine 
Couturier (qui avait sollicité les conseils de l’ARARCO),  
entreprend un travail considérable. 

  

Débroussailler le terrain, arracher les lianes accrochées 
aux murs, nettoyer le parvis, remplacer les gouttières, 
sécuriser la cheminée de la maison voisine qui menaçait 
de s’écrouler, telles furent les premières interventions de 
l’association présidée depuis peu par Christophe Dumont. 
Leur prochain objectif : restaurer l’intérieur du calvaire. 
Pour le bonheur des vieux Sinois ( et des plus jeunes ! ) 
et pour rappeler la poétesse Marceline Desbordes-
Valmore qui lui avait consacré une œuvre, il retrouvera 
bientôt sa splendeur d’antan. 

Raymonde Longelin 

 



Le nombre des adhérents baisse, je le disais ; ce n’est pas propre à 
notre association ; cette érosion touche un grand nombre d’entre 
elles ; certes, l’adhésion n’est pas élevée, mais nombreux sont nos 
membres  qui adhèrent à d’autres associations, et le cumul de petites 
sommes fait une somme certaine !  
     Depuis un an, le petit patrimoine religieux semble susciter un 
intérêt moindre dans la presse et dans les communes ; l’histoire et le 
patrimoine industriels ont la faveur des médias. Est-ce un effet de la 
crise, je ne sais, mais il faut le constater ; si nos chapelles, 
construites la plupart il y a plus d’un siècle, peuvent généralement 
attendre, il n’en est pas de même pour l’ARARCO qui perd des 
soutiens précieux. 
     Plus grave, le conseil d’administration a du mal à se renouveler ; 
les décès ont créé des vides, d’autres ont dû renoncer pour des 
raisons diverses ; et bien souvent, les personnes sollicitées, pour 
nous rejoindre, sont déjà largement impliquées dans une vie 
associative locale et ne peuvent prendre en plus des responsabilités 
au niveau régional.  
     Etre administrateur, c’est bien sûr assister si possible aux deux 
réunions de conseil par an et à l’assemblée générale. 
     Mais pour l’ARARCO, être administrateur, c’est surtout être sur le 
terrain, être un relais pour l’association sur plusieurs plans : 
- d’abord le recensement et l’état des chapelles ; seule une personne  
implantée localement peut les connaître et ouvrir le dialogue avec les 
propriétaires, les collectivités… 
- nous relayer des informations et des photos ; Internet facilite 
énormément la tâche ; il y a vingt ans, l’ARARCO et notamment 
Michel Cloez avaient distribué des appareils, des fiches à remplir ; 
maintenant, le numérique et l’informatique suppléent beaucoup et, ce 
qui n’est pas négligeable, pour un coût minime pour tous. 
- nos bulletins sur le terrain, consacrés à une commune ou à une 
communauté de communes ont le soutien des conseils généraux ; 
nous avons besoin de correspondants nous signalant une commune 
(il faut un minimum de chapelles) ou un ensemble de communes qui 
pourraient faire l’objet d’un bulletin ; préparer le travail sur le terrain, 
localiser les chapelles, les personnes-ressources pour les 
informations. L’écriture et la mise en page, l’association peut s’en 
charger ; mais nous ne pouvons faire toutes les recherches en 
archives, comme le faisait si bien Irène. Chaque bulletin peut être 
complété par une notice sur l’église et le patrimoine religieux de la 
commune. 
- apporter au minimum des informations, au mieux une aide 
personnelle à la mise à jour du site Internet ; là encore cela peut se 
faire à distance. 
     Vous avez compris, l’ARARCO est à un tournant de son histoire, 
le lendemain de son vingtième anniversaire ; si chacun d’entre nous 
n’est pas conscient, à son niveau, dans sa commune, dans son 
département, qu’il peut apporter sa pierre à l’édifice, les années 
prochaines ne seront pas faciles pour l’association. 
                    Je vous remercie pour vos réponses.  

                         Cordialement  

                         Patrick Ansar 

L’ARARCO EN BREF 

CHAPELLE SAINTE-BARBE  

A HALLUIN 

Le samedi 27 juin, l’Association De Kapelle 
nous avait invités à l’inauguration d’une 
nouvelle chapelle consacrée à Sainte-Barbe.  
Jusqu’à présent, Jean-Pierre Polnecq et ses 
amis nous avaient habitués à restaurer voire 
parfois reconstruire les nombreuses chapelles 
de la commune.  
Cette fois-ci, ils ont fait un pas supplémentaire 
en construisant une chapelle neuve, retrouvant 
la démarche de nos ancêtres en élevant une 
chapelle mémorielle en l’honneur des Sapeurs-
Pompiers et de leur Sainte Patronne. 
Depuis 1845, ceux-ci étaient présents au cœur 
de cette ville industrielle, où les incendies 
étaient redoutés ; une exposition relatait 
d’ailleurs à ce propos leur histoire mais aussi 
l’investissement universel de ces hommes, un 
casque de New-York rappelant le 11 
septembre.  
La caserne était devenue obsolète ; le SDIS, 
ayant en construction un nouveau centre, les 
bâtiments anciens vont être détruits, mais De 
Kapelle a souhaité que son souvenir reste 
présent au cœur de la cité en érigeant à 
proximité une nouvelle chapelle consacrée à 
sainte Barbe.  
C’est une chapelle simple et contemporaine, 
entièrement vitrée, reposant sur un socle en 
pierre bleue de Tournai offert par l’ARARCO ; 
elle a été subventionnée par le Conseil Général 
du Nord, grâce à Mme Deroo. La ville a mis à 
disposition le terrain. Outre un don de 
particulier et d’une entreprise, l’Association De 
Kapelle a payé 3100 € de frais ; la statue a été 
offerte par le capitaine Jules Alard  et Jean-
Pierre Polnecq a déposé une petite statuette de 
sapeur-pompier. 
Une belle journée d’inauguration par le maire, 
Jean-Luc Deroo que j’accompagnais avec 
Raymonde Longelin, vice-présidente pour le 
Nord et plusieurs autres membres de 
l’ARARCO, sous le soleil. 

Patrick Ansar 
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EDITORIAL 

La lettre 
 de 

 liaison  
de  

l’ARARCO 

Longtemps laissée à l’abandon, la chapelle bâtie sur un terrain 
communal est proche de la propriété de Roger Longatte. La 
toiture étant très abîmée, les infiltrations avaient endommagé le 
plafond, l’eau ruisselait sur les murs en pierre et en brique. La 
porte en bois à barreaux était elle aussi en mauvais état. 
M. Longatte décida de créer une association en vue de sauver 
cette chapelle. Il sollicita les conseils de l’ARARCO et de Henri 
Marle, conseiller technique bénévole. Actuellement, la toiture 
est refaite en ardoise, des gouttières sont posées autour de 
l’édifice. La statue de Notre-Dame des Sept Douleurs vient 
d’être repeinte par une élève des Beaux-Arts. La porte (du 
chêne acheté par Roger Longatte) sera bientôt travaillée par 
des élèves du lycée technique de Cambrai. Les travaux 
intérieurs sont prévus dans les mois prochains. Ainsi, peu à 
peu, la chapelle reprend vie et attirera de nouveau le regard 
des passants. 

Raymonde Longelin 

 

Chers amis de l’ARARCO,  
Après plusieurs mois de silence, vous recevez ce premier «  ARARCO ACTUALITES » ; nous vous 
devons des explications.  
D’abord, et j’y reviendrai, il y a eu la maladie puis le décès d’Irène Patalas, notre vice-présidente 
pour le Pas-de-Calais ; son activité ne négligeait pas le Nord et elle tenait une place importante 
dans la relecture des publications.  
D’autre part, et on l’avait pressenti depuis quelque temps, nos principaux soutiens, les conseils 
généraux du Nord et du Pas-de-Calais, ont modifié leurs règles de subventionnement ; ils nous 
soutiennent toujours pour nos actions sur le terrain et nos publications qui viennent les compléter et 
faire découvrir le petit patrimoine religieux des deux départements ; par contre, la vie de 
l’association et son fonctionnement nous reviennent, et c’est normal. 
C’est dire que dans nos publications, le bulletin « Actualités » posait problème ; il relatait la vie de 
l’Association, les inaugurations auxquelles nous participions ou qui nous étaient signalées. C’est 
important mais cela avait un coût, alors que le nombre de nos membres baisse. Nous en envoyions 
plusieurs dans chaque commune où avait lieu une bénédiction sans souvent qu’il n’y ait de retour, 
même pas un abonnement ou un don. Cela ne pouvait durer, de l’avis même de notre trésorier ! 
Nous avons donc choisi de mettre en place une « lettre de liaison » où nous relaterons plus 
sobrement les événements de l’année, en privilégiant la mise en page et la qualité de l’impression. 

Patrick Ansar 

 

 

CHAPELLE NOTRE-DAME DES SEPT DOULEURS 

A CREVECOEUR-SUR-L’ESCAUT 

A CREVECOEUR-SUR-L’ESCAUT 
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